

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.** Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.  
 Tienda de D. D. Orfila.  
 Id. de D. M. Mascaró.  
 Id. de D. N. Fábregues.

## EN PROVINCIAS.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
 Provincias 24 reales trimestre.  
 Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
 Los no suscritores 12.  
 Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

### —De la *Gaceta Militar*.

De una correspondencia del Ferrol tomamos los siguientes detalles acerca de las obras del arsenal.

Se halla en construcccion la fragata *Patrocinio* que tiene arbolado todo el cuerpo de proa y parte del de popa, quedando entramada en todo el mes de febrero.

Sus dimensiones son: eslora entre perpendiculares, 259 9.--Manga de fuera á fuera de miembros, 48 5.--Puntal en la bodega, 29 6.

A la corbeta *Santa Lucia*, se le están entablado los fondos y costados exteriores, siendo sus dimensiones: eslora, 194 6.--Manga, 28 5.--Puntal, 18-6.

—De Verona escribian últimamente á la *Gaceta de Colonia*:

A juzgar por el movimiento que se echa aquí de ver en el círculo de las Autoridades, puede creerse que la guerra es un acontecimiento que está muy próximo á realizarse. Telégramas y órdenes del Ministerio de Hacienda, de la Intendencia general de Venecia y del Comandante general de Udina se cruzan entre Viena, Verona y el cuartel general lo mismo que en mayo y junio de 1859. Todas las tropas están dispuestas para marchar. En Verona, Viena y Pádua se hallan ya instalados hospitales de sangre; se han establecido lo menos en 20 localidades hornos de campaña, y depósitos de víveres y todas las baterías se han incorporado á sus respectivas brigadas. En todos los regimientos se están tomando medidas para recibir los cuartos batallones y se dice que para principios de febrero estará en pié de

guerra todo el Ejército austriaco. Se ha aligerado mucho el bagaje de las tropas, de manera que en la próxima campaña cada dos compañías no necesitarán mas que un carro lo cual es la mitad menos precisamente que no antes.

Las últimas noticias de las posiciones ocupadas por los piemonteses al frente de Gaeta, recibidas por la via de Roma, alcanzan al 30 de enero. Los sitiadores reconstruian la batería de *Santa Agata* destruida el 22 por el fuego de la plaza. Parece que iban á construirse nuevas baterías para el 6, en cuyo dia pensaban los sitiadores continuar el fuego en toda la línea. El 29 el General Cialdini mandó tres batallones del Ejército sitiador al Abruzzo ulterior. En esta provincia continuaba la agitacion. Los piemonteses esperaban refuerzos que debian desembarcar el 3 en Mola de Gaeta, en cuyo punto permanecia la escuadra el 31. Durante la noche del 30 al 31 fué muy vivo el fuego de una y otra parte. El último dia una cañonera piemontesa estuvo largo tiempo disparando desde larga distancia andanadas hácia el convento de la Trinidad; pero tan pronto como la batería llamada de Transilvania le contestó, la cañonera se apresuró á alejarse.

—Leemos en un periódico inglés:

«Una viuda, cuyo nombre figura honrosamente en los anales militares de Francia, ha muerto hace pocos dias en el hospicio de París, llamado *des Petits-Ménages*, á la edad de 87 años. Su nombre de soltera era Teresa Tigneur, y sirvió en calidad de dragon en el regimiento núm. 9 de caballería, desde 1798 á 1812. Se la conocia

en el Ejército bajo el nombre de *Sans-Gêne*, y fué tan estimada de sus oficiales que cuando la Junta de Seguridad pública resolvió escluir del Ejército á toda muger, solo se hizo una excepcion á su favor. La historia de sus campañas se publicó bajo su dictado en 1842. Empezó su carrera militar en Tolon, cuando el bloqueo de dicho puerto por los ingleses en 1793. Allí sufrió un arresto impuesto por su comandante Napoleon Bonaparte por la falta de puntualidad en cumplimentar una orden en asunto del servicio, habiéndose retrasado 25 minutos. Trascorridos algunos años y siendo ya su antiguo Comandante primer Cónsul; acordándose de ella la llamó á su presencia y le señaló una pension vitalicia de 200 francos mensuales. *Sans-Gêne* permaneció en servicio activo hasta 1812, cuando cayó en poder del guerrillero español *Cura Merino*, y conducida á Inglaterra como prisionera de guerra, donde permaneció hasta 1814. En el trascurso de sus veinte campañas recibió varias heridas y le mataron cuatro caballos. Habia perdido en Tolon el pecho izquierdo de un balazo. Ingresó en el hospicio en 1840, viviendo de sus 200 francos hasta que Napoleon III de su pecolío le hizo un buen donativo.»

—De *La Correspondencia*:

Es probable que el ministro de Marina señor Zabala, haga próximamente un viaje al arsenal del Ferrol, con objeto de dar impulso á las construcciones.

—Está resuelta la formacion de un campo militar de maniobras, no lejos de Madrid, pero no tan pronto como algunos indican. Esto no tendrá lugar regularmente sino en tiempo mas

conveniente: la primavera.

— Parece que la comisión nombrada por el gobierno para elaborar la reforma del Código de comercio, tiene tan adelantados sus trabajos que está á punto de coronar la obra, y que muy en breve la presentará al señor ministro de Fomento, quien la llevará á las Cortes para que sea discutida y aprobada. Entre las reformas que, según se asegura, ha introducido en el Código la espresada comisión, se cuentan la nueva organización de los tribunales de comercio, la creación de tribunales de segunda instancia, y varias otras.

— Sin perjuicio de las disposiciones que se adopten en los libros de texto, S. M. ha tenido á bien aprobar para la clase de lectura, en las escuelas de niñas, el titulado *Nociones de higiene doméstica y gobierno de la casa*, por D. Pedro Felipe Monlau, edición de Madrid 1860.

— La enseñanza toma un inmenso vuelo en España, aumentando sus medios de instrucción y el número de sus alumnos en las universidades, escuelas especiales, institutos y colegios, habiéndose instalado nuevos establecimientos de instrucción pública y concediéndose mayor extensión á los antiguos. Sin vanidad podemos decir que ninguna nación, excepto la francesa y la alemana, posee tantos centros de enseñanza ni mejor organizados que los nuestros.

— El Sr. Villanueva, catedrático de química de la universidad de Barcelona, está reuniendo un considerable número de muestras de indianas estampadas en aquella ciudad para formar con ellas un muestrario histórico de la fabricación de Cataluña.

— El profesor de medicina D. José Meseguer y Huertos, médico de Murcia, dice que en once individuos, de diferente sexo y edad, que padecían fiebres intermitentes, ha empleado con buen éxito el siguiente remedio: con rábanos machacados y vino se forma una papilla semi-liquida, en la cual se empapa una compresa doble que se aplica á la región epigástrica, durante la apirexia. Si la primera compresa no produce gran rubefacción en la piel, se aplica otra algunas horas después, y se mantiene aplicada hasta que se seque ó moleste demasiado al enfermo.

— Las últimas noticias llegadas de

Tánger presentan al gobierno marroquí haciendo esfuerzos para cumplir con España.

— El parte del general Gonzalez Ortega, dando cuenta de su entrada en Méjico el 25 dice así: «Hoy, en medio de un público y estrepitoso júbilo, he ocupado esta capital, debiendo verificarlo mañana el ejército que se halla á mis órdenes, compuesto de mas de 20,000 hombres. D. Miguel Miramon, Marquez, Cobos, etc., han abandonado á la una de la mañana de hoy esta plaza, llevándose una fuerza de mas de mil hombres, la que se ha desbandado en gran número, según los partes que acabo de recibir del jefe de una pequeña fuerza que va en su persecución, quien les ha quitado dos piezas de artillería de seis ú ocho que llevaban, pues toda la artillería de grueso calibre la abandonaron en esta capital. El Sr. Miramon me pidió garantías hace dos años por conducto de los escelentísimos señores embajador de S. M. C. y ministro de S. M. el Emperador de los franceses, comprometiéndose por su parte á poner á mis órdenes esta plaza y todos los elementos de guerra con que aun contaba su llamado gobierno, cuyas garantías me comprometí á conceder; en nombre del supremo Gobierno, por delitos puramente políticos y militares, entendiéndose respecto de estos últimos, aquellos en que no se hubiera faltado á los principios del derecho de gentes, dejando espedita la acción de los tribunales para todos los delitos que no tuvieran aquel carácter; pero bajo la precisa condición de que debían quedar como prisioneros de guerra los principales cabecillas de la reacción, cuya proposición no fué admitida, y en consecuencia, quedó sin efecto la garantía que se solicitaba.

— Dice el *Boletín de los Pósitos* que muy en breve se planteará en Madrid una empresa que cuenta con grandes recursos para la construcción de habitaciones económicas destinadas á las clases proletarias. Merced á una combinación en extremo ventajosa, estas llegarán á adquirir la propiedad de las fincas edificadas por la sociedad, al paso que los accionistas que contribuyan con su capital á la realización de este humanitario proyecto, obtendrán considerables ganancias.

— En la noche del 4 se reunió el jurado de premios á la virtud de la

sociedad económica mallorquina para discutir y votar los premios previo informe del censor, señor Monlau. La solemnidad de su distribución se celebrará dentro de breves días, á las tres de la tarde, en el magnífico salón de Oriente, bajo la presidencia de SS. MM. la Reina y el Rey.

— En prueba del estado, cual nunca desahogado y próspero que hoy tiene la Hacienda en España, cita uno de nuestros colegas el hecho de que el Tesoro no renueva un solo pagaré de los que componían la deuda flotante; que prepara los medios de disminuir el interés de la Caja de depósitos á fin de minorar la suma de capitales que á este establecimiento de crédito afluye; que el ingreso de todas las rentas aumenta, y que después de satisfechas todas las atenciones tan importantes del mes de enero queda en arcas una suma de 200 millones de reales.

— Los pagarés hechos por todos conceptos por el tesoro público en diciembre de 1860 ascienden á 251.837,356 rs. 30 céntimos de los que se han invertido: en las obligaciones generales del Estado ó sea en la casa real, cuerpos colegisladores y deuda pública 41.614,488-73; en la presidencia del consejo y ramo de estadística 1.673,173 rs. 99 cént.; en el ministerio de Estado 7.138,483 rs. 92 céntimos; en obligaciones judiciales y eclesiásticas 30.822,936 54; en obligaciones de guerra 76.735,668 94; en obligaciones de marina 4.844.124-93; en gobernación 12.386,117 reales 18 céntimos; en agricultura, instrucción y obras públicas 9.383,234 40; en la administración de las rentas públicas 37.248,292 rs. 86 cént.; en gastos afectos al producto de bienes nacionales, 1.202,904 rs. 86 céntimos; en el presupuesto extraordinario de gracia y justicia 194,476: en material de ingenieros militares 3.476,272; en el fomento de arsenales y buques, 5.252.376-1; en obras públicas extraordinarias 15.016,242 reales 54 céntimos; en las fábricas y minas del Estado 69,881 reales 28 céntimos; en subvenciones de ferro-carriles 594908 rs. 78 céntimos; en indemnización de derechos de aduanas por material de obras públicas 4.226,715-91; y en descuento de plazos de ventas de bienes nacionales 556,697-43.

— A mediados del presente mes de

febrero parece que debe llegar á Madrid el Sr. D. Alejandro Mon, quien como hemos dicho hace mas de dos meses ha recibido la real licencia.

—No tiene fundamento la noticia de que el gobierno ha renunciado á presentar en esta legislatura la reforma de los aranceles. La reforma de aduanas, medida tan urgente, no tardará en presentarse á las Córtes.

—Ha sido agraciado por S. M. con la cruz de caballero de Isabel la Católica don Bartolomé Blanc, maestro de la escolanía de Monserrat.

**MAHON.**

Hoy á las tres de la tarde tendrá lugar en el Teatro la reunion general de la *Sociedad lirico dramática* para proceder al sorteo de las localidades, y la Junta directiva espera que todos los señores socios se servirán asistir á ella. Al propio tiempo, como por ignorarse su domicilio algunos socios no han recibido la papeleta del primer dividendo, debemos manifestar, que los que se hallen en este caso, han de satisfacerlo al contador D. Juan Mir, calle de San Cristóbal n.º 5, antes del mediodía,

pues á no hacerlo así, se considerará que renuncian á ser incluidos en el sorteo.

La primera funcion se dará el domingo.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

*Santo de hoy*

Santos Faustino y Jovita, hermanos mártires.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario, en la iglesia parroquial de Santa María.

En dicha iglesia despues de la misa mayor habrá sermon, siendo el orador D. Francisco Arboua, vicario de misma.

*Santo de mañana.*

San Julian mártir y Santa Juliana vírgen y mártir.

*Afecciones astronómicas de hoy.*

El sol sale á las 6 h. y 53 m. y se pone á las 5 y 37 m.

La luna sale á las 8 y 59 m. de la M. y se pone á las 11 y 19 m. de la N.

**ORDEN DE LA PLAZA**

del 14 de Febrero de 1861.

*Servicio para el 15.*

*Gefe de dia: D. Tomás Martinez y Martinez, segundo comandante del regimiento infantería de Valencia n.º 25.—Parada, el mismo cuerpo; hospital y provisiones, Burgos.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.*

**AVISOS OFICIALES.**

**Administracion de Rentas y Contribuciones del partido de Menorca.**

*No habiendo tenido efecto, por falta de licitadores, la subasta de trescientos cajones de pino que sirvieron de envases en las conducciones de efectos estancados desde las fábricas á los almacenes de esta Administracion de Partido, anunciada en el boletin oficial n.º 4375 de 23 de Noviembre prócsimo pasado, se convoca á otra nueva licitacion que tendrá lugar el dia 15 del mes actual á las doce de su mañana, ante el Sr. Subgobernador de esta Isla, y en su despacho sito en la calle de Buenaire con asistencia del infrascrito, del oficial 1.º interventor de esta Administracion y de un escribano; no admitiendose proposiciones menores de la suma de cuatro reales vellon que se señala á cada cajon.*

*Lo que se anuncia al público para conocimiento de todas aquellas personas que deseen interesarse en la subasta. Mahon 11 de febrero de 1861.*

—Quién os ha dado derecho para suponer que las indicaciones de mi padre no son órdenes para mí y que podia posponer mi padre á otra persona cualquiera?

Isidoro exhaló un prolongado gemido.

—Gracias, hija mía! exclamó Gonzalo estrechando á Cornelia, te habia juzgado bien. Ahora, señor mio, añadió dirigiéndose á Isidoro, todo acabó entre nosotros: os damos las gracias por vuestros pasados favores y os deseamos felicidades. Tal vez sea tiempo aun de reparar las faltas de que os habeis hecho culpable: id á repararlas y puede que algun dia tengais derecho para reclamar nuestra amistad y estimacion.

—No me separo de vosotros, dijo Isidoro sordamente.

—En nombre del cielo, señor Duba, repuso Cornelia arrepentida ya de su severidad, acordaos de las prudentes resoluciones de anoche. Mi padre tiene razon: acaso llegueis aun á tiempo de consumir el matrimonio..... Todo el mundo os estará aguardando..... Marchad, daos prisa!

—No daremos un solo paso atrás ni adelante, mientras esteis aquí, dijo Gonzalo resueltamente.

—Al menos permitidme que os acompañe hasta Urgel, replicó el montañés en tono suplicante: hay pasos poco seguros y no llevais defensor.

—Un defensor! exclamó Gonzalo gozoso: allí le tenemos; Dios nos le envía en tan crítico momento!

Y señaló al mismo tiempo un viagero á caballo que se venia para ellos, acompañado de Pedro y otros dos montañeses. Cabalgante y cabalgadura estaban abrumados de fatiga, y á la primera ojeada reconocieron Isidoro y Cornelia á Bernardo Alric. Habia encontrado á

ror: por donde habeis venido?

Isidoro señaló una de las senditas frecuentada por los pedestres y que abrevian las distancias en las montañas.

—Lo he oido todo, dijo con rábia: ahora sé, señorita, por qué os habeis empeñado en partir.

—Qué significa esto, caballero? preguntó Gonzalo con severidad: ¿por qué abandonais á vuestra futura, á vuestro abuelo, á vuestros amigos? ¿qué haceis aquí? ¿qué ha sucedido? ¿qué buscáis?

No comprendió Isidoro estas urgentes preguntas; sus ojos estaban clavados en Cornelia y de ella sola se ocupaba.

—Con qué es cierto? dijo con vez penetrante: con que se ha realizado lo que ni aun osaba esperar en mis mas atrevidos sueños? Señorita, yo también he sorprendido vuestro secreto.... oh! bendito sea el instante en que una inspiracion del cielo me movió á huir de aquella muchedumbre importuna y romper un enlace odioso, pues he llegado á oír una confesion que me hará venturoso para toda mi vida!

—Cómo! señor Isidoro, exclamó la doncella fuera de sí, ¿no se ha consumado el matrimonio á pesar de tantas promesas?

—Y habeis cumplido las vuestras? exclamó Duba el jóven con vehemencia; pero no debo quejarme.... Cuando advertí que habiais partido en secreto, sin dejarme un consuelo, un recuerdo, se trastornó mi razon, se quebrantó mi valor; sentí una necesidad imperiosa de veros aun un instante, de protegeros, de defenderos, de deciros adios.... y abandoné á mi abuelo, á mi futura, á todos los ilustres huéspedes que concurrieran á hon-

*El Administrador, Manuel Lassaletta.*

No habiendo tenido efecto la subasta que debía verificarse en el día de ayer, de una porción de cisco de carbon de piedra procedente de la fragata de S. M. el Rey de los Países Bajos nombrada Evertsen, se verificará el martes próximo á las diez de la mañana en el arsenal de este puerto.

Las condiciones se manifestarán en el mismo acto. — Mahon 15 febrero de 1861. — El cónsul de los Países Bajos en las Islas Baleares.—P. L. Valls.

**ANUNCIOS.**

**CONFITERIA ORIENTAL.**

JUAN B. VISA

Confitero de Cámara de S. M.

En dicho establecimiento se acaba de confeccionar el apreciado dulce de la estacion ARANJAT á 27 cuartos la libra.

**INTERESANTE.**

Con objeto de beneficiar los minerales plomizos de la mina PEPITA, situada en las tierras de Binifabini, se está organizando una sociedad fundidora, la que además de los buenos resultados que promete dicha mina, según el parecer de todos los inteligentes que la han inspeccionado, no dejará de ser una nueva industria que aumentará en gran manera la riqueza del país.

Las personas que gusten pasar por esta imprenta, podrán enterarse de las bases relativas á dicha sociedad y si lo tienen por conveniente dejar su firma, nombre de la calle y número de casa donde habitan con el de las acciones que soliciten.

Nota.— Debemos advertir; que está arreglado de modo, que hasta las personas menos acomodadas puedan interesarse en una empresa tan nueva como útil y que el día 25 del corriente, sea cual fuere el número de acciones, quedará cerrada la suscripcion.

En la calle del Castillo n.º 24 se

dá costura para coser; las personas que quieran ocuparse pueden pasar á dicha casa para recibirla.

En la calle Nueva n.º 4 se hace almoneda de varios muebles consistentes en una silleria completa de terciopelo encarnado, otra de gutta-percha, comodas, consola y otros varios, todo nuevo y de última moda. Tratarán del ajuste en dicha casa.

**COCAS EN PEIX, EMPANADAS Y OTRAS CLASES DE PASTAS.**

Se hallarán en casa la Cocabamberra, calle Nueva n.º 26.

**Para ARGEL.**

Saldrá la semana entrante el pailebot Gallo de Oro al mando del capitán D. Miguel Hernandez y Andreu; admite cargo y pasajeros y para el ajuste acudirán á la calle de los Frailes n.º 28.

Por todo lo que vá sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva, núm. 24.

arme..... pero no me pesa lo que he perdido, porque Dios me reservaba la mas grande, la mas inexplicable de todas las felicidades. Soy libre, Cornelia, soy libre y sé que me amais!

El acento, la actitud de Isidoro tenían una magia que electrizó a la doncella y se arrojó llorando en los brazos de su padre.

—Le oís, padre mio? murmuró, el desdichado todo lo sacrifica por mí!

Conoció Isidoro que de la respuesta de Gonzalo pendia su suerte, y dirigiéndose al anciano le dijo con tono suplicante, si bien con dignidad:

—Sé, señor, que ageno á las preocupaciones de vuestros compatriotas, no será mi clase de pastor é hijo de pastor una razon para desecharme si por otros conceptos me juzgais digno de vuestra hija. No pertenezco á una casta de parias como Mr. Bernardo: ya tengo dadas pruebas suficientes de adhesion y valor. No hago mencion de mi fortuna, porque aun no sé lo que será de ella; solo quiero hacer valer la pasion que me ha inspirado vuestra hija y el ardiente y sincero deseo que me anima de hacerla feliz.

—Cornelia, qué respondo? preguntó Gonzalo con voz serena.

—Decidlo vos, padre mio: dijo la jóven sin alzar los ojos.

—Bien, hija mia, ya que tienes suficiente confianza en tu padre para fiarle el cuidado de tu dicha, responderé por tí y te salvaré de tu propia incertidumbre: acaso muy pronto me des gracias por mi inflexibilidad. Señor Isidoro, la baja accion que acabais de cometer violando vuestras promesas, sumiendo en la desespera-

cion á vuestro miserable abuelo y ultrajando á una doncella que merecia por muchos titulos vuestra estimacion y vuestro respeto, renegando en fin de vuestra patria y leyes, os hace indigno de mi hija. Si os hubierais resignado noblemente á vuestra suerte, podriase al menos compadecer vuestras penas, apreciar vuestro carácter, admirar vuestra honradéz; pero no habeis querido. Citais vuestro valor y sois mas débil que un niño. No, no pueden borrarse de nuestra memoria los servicios que nos habeis prestado; pero no es generoso abusar de ellos pidiendo una recompensa á que no sois acreedor. Por lo que toca al secreto que por una culpable indiscrecion acabais de sorprender, escuchad lo que os digo: Debierais imitar la generosidad de mi hija, que á pesar de sus secretos sentimientos, no ha querido apartaros de la senda que os trazaba el honor y el deber. Ahora cesareis de envaneceros por esa prueba de afecto por que mi hija no puede estimaros....

—Padre, padre, dijo Cornelia sollozando, no le asesineis!.....

Sombrío y distraido escuchó Isidoro la terrible reprimenda; pero cuando Cornelia intercedió en su favor, levantó la cabeza:

—Que me importan las reconvencciones de un anciano tímido y helado por la edad, que no sabe comprender las pasiones de la juventud! dijo haciendo un gesto de impaciencia: á vos apelo, señorita, de vos sola quiero saber mi suerte, y si consentís, yo sabré arriancaros.....

La doncella que hasta entonces ocultaba el rostro en el seno de su padre, se incorporó con viveza, y mirando irritada á Isidoro, le dijo con severa dignidad: